
Sesion 36. a or~inaria en 22 ~e Agosto de 19~4 
PRESIDENCIA DEL SEÑOR LAZCANO 

SUMARIO 

Acta: Se da lectura a la de la sesion anterior i es aprobada. 
-Cuenta: ~e da ~uenta de lo siguiente: un mensaje del 

Presidente de la R91"íblica con el que pi le el acuerdo (Iel 
Spllac!o vara elevar a los coroneles don Roberto Goñi, Fi· 
del Unutia I don ~¡ arrial hnto Agüero a los empleos de 
jenerales de brigada; De IlIJ oficio de la Municipalidad de 
Palmilla con el que remite sn presupuesto de entradas i 
gastos para elllño de 1905; lJe dos informes de la Comi
sion de \iueua relativo" respectivamente a los siguientes 
mensajes de S. E el P, esidente de la República: El que 
antoriza al j"neral de brigada don José Antonio Echeve· 
rrla pala qlle pueda iniciar espediente sobre invalidez re 
lativa con arreglo a la lei de 22 de diciembre de 1881; i 
el que, en atencion a los servicios prestados al pais por el 
teniente-coronel asimilado don Víctor Lindholm, se con 
cede a su viuda dona Mary S. de Lindholm i a sus me· 
noros hijas dolia Lily i dofia Elena Lindholm, como ausi· 
lio para iU regreso a Europa, la suma de dos mil quinien· 
tos pesos .-El señor Puga Borne pide al senor Ministro 
del Interior trasmita las dudas que tonga el Ministerio 
sobre ¡,i el seflor Beláustegui, al tratarse del ferrocarril 
por Antuco, presentó o nó planos do lejítima aceptacion. 
-El señor Ballestoros \ Ministro del Interior) ofrece tras 
mitir esa conslIlta.-El señor Bascuñan (Ministro de Gue· 
rra i Marina) pide que en la segunda hora de la sesion de 
hoi se trate del despacho del proyecto relativo a conferir 
los emi,leos de jenera1es de brigada a los coroneles Goñi, 
Url'lltia i Pinto Agüero i para que pase a Oomision el 
proyecto que fija el número de edecanes del Presidente de 
la H.epüblica, del Oongreso i aymhmtes del Ministerio 
de Guerra i Marina.-El señor Ballllaceda pitle los 
antecedentes relativos a las obras que se piensa construir 
en Talcahuano.-El señor Ministro de Obras Públicas 
contesta que los rcmitirá al Senado.-El señor Errázuriz 
Urmeneta presenta una solicitud de los vecinos de Pe torea 
que han sufrido desastre con la invasion de los rios.-El 
seflor Ballesteros ofrece atender a esa solicitud en cuanto 
llegue al Ministerio. -Se aprueba la indicacion del señor 
Ministro de Guerr&.-Se aprueha el proyecto que declara 
que en las Oortes Suprema i de Apelaciones nadie podrá 
parecer en juicio sino personalmente o por medio de uu 
procurador.--Se pone en discusion jeneral el proyecto 
sobre conceder un empréstito a la ciudad de Talca para 
proveerse de agua potable.- Usa de la palabra el señor 
Puga Borne para preguntar si puede otorgarse igual acuer· 
do en favor de Ohillan, i el señor MiniRtro del Interior 
para espreBar que Chillan no ha pedido tal acuerdo· el 
señor Bahnaceda para pedirla en favor de Iquique, t~ma 
lobre el que ofrece va.rios datos; a lo que contesta. el seflor 

Ministro del Interior; el señor Silva Ureta. para solicitar 
igual servicio en favor de San Felipe i los Andes; el seilor 
Mac 1 ver para hacer notar que esta proviuion de agua 
debe ser trabajo municipal.-En el mismo sentido usan 
de la palabra los señor8S Reyes, Montt,l'uga Borne i Bal
maceda.-Se leo el contrato del Fisco con Talca.-Se 
aprueba en jelloral el proyecto.--Se suspende la sesion; 
-A segunda hora continúa la sesion.-Se constituyó la 
Sala en sesion secreta para ocuparse del mensaje de S. E. 
el Presidente de la Repüblica ell el que solicita el acuerdo 
de esta Oámara para conferir el empleo de ¡eueral de bri
gada a los coroneles de (';jército don Roberto Goñi S., don 
Fide Unntia i don Marcial Pinto A.-El Senado prestó 
su acuerdo por unanimidad para conferir el empleo de je-
11eral de brigada a los mencionados coroneles.-Se levan
tó la sesion. 

Asistieron los seflores: 

Balmacedu, José Ellas 
Bannen, Pedro 
Barros Luco, Rll.mon 
Blanco, Ventura 
Oastetoll, Juan 
Charme, Eduardo 
Eastman, A doIfo 
Errázuriz Urmeneta, R. 
Escohar, Ramon 
Letelier Sil va, Pedro 
Mac-Iver, Enrique 
Matte, Ricardo 

Montt, Pedro 
Puga Borne, Federico 
Reyes, Vicente 
Rozas, Ramon Ricardo 
Saavedra, Oornelio 
Sil va Cruz, Raimu11do 
Silva Ureta, Ignacio 
Tocornal, José 

i los señores Ministros del 
Interior, de Justicia e lus
truccion Pública, de Ha
cienda i de Guerra i Marina i 

Se leyó i jué aprobada el acta siguiente: 

SESION 35.& ORDINARIA DEL 20 DE AGOSTO 

DE 1904 

Asistieron los señores Laz~ano, Bal
maceda, Ballesteros (Ministro del Inte
rior), Barros Luco, Blanco, Castellon, 
Escobar, Latorre, Letelier, Mac-Iver, 
Montt, Puga Borne, Rozas, Saavedra, 
Sanfuentes¡ Silva Cruz, Tocornal i Varela 
i los señores Ministros de Relaciones Es
teriores, Culto i Colonizacion, í de Ha
cienda. 
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Aprobada el acta de la sesion anterior, 
se dió cuenta de los siguientes negocios: 

Oficios 

1.0 de febrero de 1892 hasta el 25 de ene-
1'0 de 1893, por no haberse consultádo 
fondos en los presupuestos respectivos. 

Pasaron a la Comision Revisora de Pe-
Dos de la Honorable Cámara de Di- ticiones. 

putados: con el primero devuelve aproba- 1 los seis restantes acerca de las si-
do con una modificacion, el pt'Oyecto de guientes solicitudes de gracia: 
lei que concede permiso a los tenientes De don Pedro Alvarez, conductor de 
señores Ismael Gómez Rios i Ricardo trenes de pasajeros, presentada en julio 
Olea Rivas par~ que puedan prestar sus de 1894, en la que pedia se le acordara 
servicios a las órdenes del Gobierno del derecho de jubilar. 
Ecuador. Quedó para tabla. 

Se tomó la resolucion que mas adelsn- De don Severo Vale~zuela Arangua, 
te se espresa. ex-inspector de obras de arte en la ltnea 

1 con el segundo remite aprobado un férrea de Parral a Cauquénes, presentada 
proyecto de leí que concede un ausiEo en agosto de 1894, relativa a qUd se le 
estraordinario de diez mil pesos a la Jun- conceda una pension de gracia; 
ta de Beneficencia da Talea. desfnado al :re doña N atalia Espinosa, viuda de don 
ensanche del cementerio de esa ciudad. Máximo Valenzuela Jil, oficial de pluma 

Se reservó para segunda lectura. de la Secretaria de la Honorable Cámara 
1 otro del sub-Secretario del Ministerio de Diputados, presentada en diciembre de 

de Guerra, dirijido al Secretario del Se- 1838, en la que pide pension de gracia; 
nado, con que remite, a peticion del se- De don Francisco Castañeda, vacuna
fior Senador don Enrique Mac-! ver, he- dor jubilado, pl'esentada en diciembre de 
cha al señor Ministro, veintiocho tom08 1898, en la que pide aumento de la pen
de decretos correspondientes al Mmiste- sion de que disfruta; 
rio de Guerra i dos del de Marina, en que De doña Secundina Alfaro, viuda de 
figuran con sus antecedentes, los decre- don Hamon San Martín, presentada en 
tos supremos otorgados a favor de las a~;osto de 1899, en la que pide se le permi
personas que hicieron la campaña al Pe- t:; seguir goza~do de la pensi0!l dejubila-
rú en 1838-1839. ClOn de que dIsfrutaba su marIdo; 1 

Se mandó archivar, De don Vicente U rbistondo, guarda-alma-
cen de los Ferrocarriles del Estado, pre
sentada en junio de 1900, en la que pide 
se le conceda el derecho de jubIlar con 

Informes 

;'.Nueve de la Comision de Gobierno: en sueldo integro. 
d primero propone se mande pasar a la Pasaron a la Comision Revisora de Pe
Seccion de Minas i Jeografla de la DiI'~c- tíciones. 
ciaD de Obras, la solicitud en que la Mu Sollcltudes 
nicipalidad de Chillan pide que se anexen 
a dicho territorio municipal las subdelega
ciones 6.\ 14 i 15 del departamento del 
mismo nombre, a fin de que aquella ofici
na pueda tomarla en cuenta al considerar 
los demas asuntos de análoga naturaleza 

Una del capitan de Ejército don Cár-los 
Jérvis V., en la que p~de abono de tiempo 
para los efectos de su retiro. 

Pasó a la Comision de Guerra. 

que se le remitieron con oficio núm 31'0 A propuesta del senor Presidente, se 
292, de 15 de mayo de 1902. tomó desde luego en consideracíon la mo-

Así se acordó. dificacion introducida por la Honorable 
Los dos siguientes relativos a los p"o- Cámara de Diputados, en el proyecto de 

yectos de lei, de la Honorable Cámara de lei, acordado por el Senado, que concede 
Diputados, que a continuacion se espre- permiso a los tenientes señores Ismael 
san: el que concede por gracia, al emplea- Gómez Rios i Ricardo Olea Rivas para 
do municipal don David Acosta, el derecho que puedan prestar sus servicios a las 
de gozar de la gratificacion que acuerda la órdenes del Gobierno del Ecuador, modi
lei de 14 de setiembre de 1896; i el que ficacion que consiste en intercalar en el 
autoriza al Presidente de la República artfculo 1.0 des pues de la frase «conceder 
para pagar a don Lorenzo Miranda I..vila, permiso)), esb otra: ',hasta por el término 
f.r~-!nibdªle~ado de Caracoles, el su,eldo) d,e ~incc.: flPOS) ise, dió por, ~probado G9n 
oorr,~pon(iHmtQ l\ dicho Q)mf¡l~g¡ d~i~a.~ 01, ¡l ~,,,nt1mlonto ta,utQ 4' 111a11í 
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El proyecto con la modifiC'acion apro
bada es del tenor siguiente: 

PROyECTO DE LEI: 

«Articulo 1. 0 Concédese permiso, hasta 
por el término de cinco aílos, para que 
puedan prestar sus servicios a la~ Ól'ele
nes del Gobierno del Ecuador a Jos tellien
tes señores Ismael Gómez Ríos i Hicu¡'uo 
Olea Rivas. 

Art. 2.° Los oficiales nombrados con
servarán sus respectivos puestos en 01 
Ejército del ChIle». 

Con motivo del oficio del sub-Secreta
rio del Ministerio de Guerra, de que se 
ha dado cuenta en la ses ion actual, el 
señor Rozas dIjO que no pudiendo ~er la 
intencion del señor Mac-Iver que se tras
ladara a la Secretarla del Sonado todo el 
archivo del Ministerio de Guerra i Marina, 
proponia que se devolvieran los treinta 
tomos remitidos por el sub-Secretario, 
indic~ndole que el .honorable Senador 
por Nuble solo necesIta los antecedentes 
relacionados eon deser-tores de la espedi
cion del afio de 1838, segun declar-acio
nes hechas por Su Señorla en sesion pú
blica, en el af.o de 1902, al tratarse del 
proyecto que aumenta las pensiones de 
que disfrutan los sobrevivientes de aquella 
espedicion. 

El sefior Castellon se opuso a la indica
cíon del honorable Senador por Llanqui
hue; i dijo que estimaba necesario espe
nI' la presencia del seflor Mac-Iver para 
conocer el alcance de la peticion que ha
bia formulado. 

El señor Rozas aceptó la idea insinua
da por el honorable Senador de Maule. 

Terminados los incidentes se pUSO en 
discusion jenel'aI i particular a la vez, el 
p¡'o\ecto do lei, inkiado pOI' S. E. el Pre
sidente de la República, que acuerda un 
suplemento de diez mil pesos al ítem 524 
de la partida 29 del prc~upuesto del Mi
nisTerio de Colonizadon, i se dió por 
aprobado con el asentimiento tácito de la 
Sala. 

Su tenor es como sigue: 

((PROYECTO DE LE!: 

Articulo único.-Acuérdase un suple· 
monto de diez mil pesos al ltem 524 de la 
partida 29 del presupuesto del Ministerio 
de Colonizacion». 

Considerado 13n jeneral i particular a la 
vez el pr'oyecto de lei, iniciado por S. E. 
el Presidente de la República, que conce
de suplementos a Jos item 30, 33 i 35 de 
la partida 5.\ i :.JI ítem 105 de la partida 
17, del presupuesto de Relaciones Este
riores, el seüor Ministro del ramo dió 
algunas esplicaciones acerca de este 
asunto. 

El señor Castellon manifestó que Su 
SeflOrfa no se opondría al proyecto, p'~ro 
que no acefJtaba los "'gastos que orIJma 
la traslacion del Gobierno a Valparaiso 
en la estacion de verano, hizo el sefior 
Senador algunas observaciones sobre el 
particula!', i espl'esó que estimaba conve
niente que se concluvera con esos paseos 
que cuestan tan caro i que paralizan todo 
el servicio administrativo. 

Con este motivo usaron de la palabra 
los señores Ministro de Relaciones Este
riores, l'vlontt, Rozas, Tocornal, Balma ... 
ceda, :Ministro de Hacienda i Blanco. 

Cerrado el debate, se dió por aprobado 
el proyecto con el asentimiento tácito de 
la Sala. 

El proyecto aprobado es del tenor si
guiente: 

(PROYECTO DE LE!: 

El señor Presidente espuso que habia 
recibido un telegrama de Vichuquen en el 
que se le comunicaba que los esteros que 
rodean la poblacion, con su enorme cre
cida, han invadido e inutilizado la mitad de 
la ciudad. destruyendo parte de sus edi
ficios i dejando a mucha jente en la mise-
ria. Articulo único. - Concédense los si-

Agregó Su Señorla que deseaba que el guientes suplementos a los ftem que lse 
sefior Ministro de Relaciones Esteriores se espresan del presupuesto de Relaciones 
sirviera llamar la atencion del honorable Esteriores: 
Ministro de Industria sobre el particular, a Quince m'il pesos alitem 30 de la partida 
fin de que se concedan algunos ausilios a 5.&, para imprevistos; "; 
los pobres que han lJerdido sus hogares. Siete mil pesos alltem 33 de la partida 

El señor Ministro de Relaciones E::;te- 5.\ para impresiones; ,'\~l" 
riores contestó que con mucho gusto aten- Dos mil pesos al ítem 35 de la partida 
deria lapeticion del honorahle señor Pre~5.&, para útiles de 98critorio i gastes Idlil 
~id,tltei . ¡l.tl.1! ofieinae d81 r.Hni/ilteÍ'Íot 
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Ocho mil pesos, oro de dieciocho peni- Se rf:,\olcit; f'oJt<idl'1'a, lo m la presente 
ques, al ítem 105 de la partida 17, para sesion. 
im previstos». 

Entrando a la árden del dia, continuó la 
discusion jeneral, pendiente en la sesion 
anterior, del proyecto de lei, remitido ~or 
la Honorable Cámara de Diputados, rela
tivo a la contratacion de las obras de me
joramiento del puerto de Valparaiso, con
juntamente con las modificaciones pro
puestas en el informe de la Comision de 
Hacienda de esta Cámara. 

El secor Balmaceda usó de la palabra 
para hacer algunas observaciones acerca 
de este negocio, i para apoyar las formu . 
ladas por el señor Mac-lver en la sesíon 
anterior. 

Se suspendió la sesion. 
A segunda hora siguió desarrollando 

sus observaciones el honorable Senador 
por Tarapacá i terminó su discurso. 

1 en seguida usó de la palabra el señor 
Ministro de Hacienda para contestar las 
observacion~s hechas por el honorable 
Senador de Nuble, señor Mac-Iver. 

Siendo avanzada la hora, se levantó la 
sesion, quedando con la palabra el señor 
Ministro de Hacienda»). 

Se di6 cuenta: 

2.° Del stgui"lIte qtkitt: 
«Palm;lla 16 de agosto de 19lJ4.-Ad

junto se .servirá encontrar V. E. el pre
supuesto de entradas i gastos municIpa
les que rejirá en esta comuna durante el 
año 1905. 

Dios guarde a V. E,-Jua~ G. Day V.)) 
Al archivo. 

3.· De dos informes de la Comision de 
Guerra relativos, respectivamente, a los 
siguientes mensajes de S. E. el Presiden
t".l de la República: 

El que autOl'iza al jeneral de 'brigada 
don José Antollio Echeverrla para que 
pueda iniciar espediente sobre invalidez 
relativa con arreglo a la lei de 22 de di
ciembre de 1881. 

1 el que en atencion a los servicios pres
tados al pais por el teniente coronel asi
milado don Victor Lindholm, se concede 
a su viuda doña Many ::;. de Lindholm i a 
sus menores hijas dofia Lily i d::>ña Elena 
Lindholm. como ausilio para su regreso a 
Eurl)pa, la suma de dos mil quinientos 
pesos. 

Para tabla. 

1.0 Del siguiente mensaje de S. E. el El señor PUGA BORNE (vice-Presiden-
Presidente de la República: te).-Pido la palabra, señor Presidente. 

. El señor LAZCANO (Presidente). - Tie
(Collciudadanos de la Honorable Cámara de Senadores; . ne la palabra el sefior vice-Presidente. 

• El señor PUGA SORNE (vice-Presi-
Con el ascenso al empleo inmediata-, dente).-El señor Ministro de Industria i 

mente superior de los jenerales don Flo- Obras Públicas solicitó con fecha 16 de es
rencio Baeza, don Vicente Palacios B. i te mes que se le remitiesen del Senado 
el retiro de don José Antonio Echev~rr{a todos los antecedentes que sirvieron par'a 

, han queda~o vacantes tres plaza~ de Jene- despachar la lei que concedió p~rmiso pa
rales de brIgada, creadas por lel de plan-, ra la construccion del ferrocarrIl trasandi
tas del EjérCito. . I no por Antuco. Solicitó esos d'itos a pe-

Los coroneles don Roberto GOñI S., don dido de la Direccion Jeneral de Obras Pú
Fidel Urrutia i don Marcial Pinto A. tie- blicas, con el objeto de que esta oficina 
nen a juicio del Gobierno, méritos que Ios~ pudiera emitir su informe sobre si los pla
hacen acreedores a ocupar las plazas va-¡! nos presentados por el concesionario se
cantes. '" ' ñor Beláustegui, en cump!imiento de una 

En consecuenCIa, 1 en VIsta de lo pres- cláusula de la concesian, se ajustl1n o nó 
crito en el número 9.° del artlculo 73 de a las conrHciones en que se habia despa
la Constitucion PolttIca del Estado, ten- chado la lei. 
go la honra de solicitar vuestro acuerdj El Senado acordó enviar'los anteceden
para conferir los empleos de j~ner,ales de tes, i en efecto se ha remitido todo 10 que 
brigada a los coroneles de EjérCito don babia en el archivo i en la Comision de 
Roberto Goñi S., don Fídel Urrutia'¡ don Gobierno. Pero como todos estos alltece
Marcial ~into A., d~ 9uienes os acampa dentes estaban ya publicados, a saber la 
ño las hOjas de servICIOS. solicitud, el mensaje del Ejecutivo j los 

Santiago, .. de ..... de 19041-JERMANI informes de la Comisiones de esta i de 
RIESCO.-A. Bascufían S. M.» la otra Cámara, seguramente la duda no 
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podrá ser resuelta solo con ella, desde que cada Cámara. De los edecanes del Presi:. 
ya er'an conocidos. dente de la República se suprime uno-

Por esto, e interesado en allanar toda quedando cuatro. Para el Ministerio de 
clase de demoras en la construccion de Marina se deja un ayudante, i para el de 
esta obra, que creo de importancia funda- Guerra dos. 
mental para la República, me permito so- Haria indicacion para que este proyecto 
licitar del senOI' Ministro de ':ndustl'Ía i pasara a ComislOn ántes de ser aprobado 
Obras Públicas que esponga en el Senado en jenera!. 
cuál es el punto que ha dado márjen a la El señor BALMBCEDA.-Pido la pala-
dificultad. Yo he intervenid:) en' el des- bra, señor Presidente. 
pacho de esta lei como miembr'o de la Co- El señor LAZCANO (Presidente).-Tie-
mision de Gobierno, i quedaria mui satis- ne la palabra el señor Senador. 
fecho de poder contribuir a . .aclarar esa El señor BALMACEDA.-Con motivo 
duda. de lo que espuse en sesiones anteriores 

Rogaria a alguno de los señores Minis- respecto de las obras que se proyectan 
tras presentes que se sirviera manifestar para mejorar el puerto de Talcahuano, 1'0-
mi deseo a su colega de Industria i Obras garia al senor Ministro de Guerra i Ma
Públicas. . rina qU3 se sirviera enviar todos los ante-

El señor BALLESTEROS (Ministro del cedentes que se refieren a la construccion 
Interior). -C)n mucho gusto haré pre- de dichas obras, para las cuales se ha pe
sente al señor Ministro de Industria i dido propuestas. 
Obras Públicas los duseos del señor vice- El asunto parece grave, i el Congreso 
Presidente. ha entendido mui poco en él; i por eso 

El serial' PUGA BORNE (vice-Presi. deseo imponerme de los antecedentes. 
dente) -Doi las gracias al señor Minis- El señOI BASCUÑAN (Ministro de Gue-
tro. rra i Marina).-Pido la palabra, señor Pre-

El señor BASCUÑAN (Ministro de Gue- sidente. 
rra i Mar·ina). -·Pido la palabra, señor El señor LAZCANO (Presidente).-Tie-
Presidente. ne la palabra el señ_or Mini.stTo. 

El señor LAZCA(:O (Presidente). - Tie- El señor BASCUNAN (MinIstro de Gue., 
ne 111 palabra el set'tw Ministc'o. r1'a i Marina). -Con el mayor gusto le re-

El serior BASCUN AN (Ministro de Gue- mitiré los antecedentes que solicita el se
rra i Mar'ina).-EI Gf)bierno ver'ia con par- ñor Senador de Tarap1:t.cá. Cuando Su 
ticular agrado que esb. Honorable Cámara ~ei:orla se imponga de ellos, tendré el ma
prestara su asentimiento papa el ascenso yor gusto en contestar las observaciones 
c1e los coroneles señores Goñi, Urrutia i que le merezcan. 
Pinto Agüero, i en ese sentido hago in- Haciendo uso de una autorizacion de 
dieacion para que en la órden del dia, al la lei de Presupuestos, el Gobierno ha pe
empezar la segunda hora, se trate del dido propuestas para esas obras, que re
mensaje del Ejecutivo en que propone los puta de muchísima importancIa. 
ascensos. Por el momento, me limito a decir que 

Es una aspiracion mui lejitima del Go- enviaré con el mayor gusto esos antece
bierno colocar en los puestos superiores dentes. 
del Ejército aquellos jefes que ¡Jor su ta- El señor ERRAZURIZ URMENETA. 
lento, i1ustracion i largos servicios mere- -Pido la palabra, señor Presidente. 
cen estar a la cabeza de esa institucion. El seflOr LAZCANO (Presidente).-Tie-

En estas condiciones se hallan los tres ne la palabra el señor Senador. 
jefes nombrados. Si ántes no se habian El señor ERRAZURIZ URMENETA.
elevado las propuestas, era porque el es- En dias pasados pedi al señor Ministro 
calafon habia permaneci::lo estacionario. :lel Interior que se sirviera atender una 

Ya que estoi con la palabra, debo decir solicitud de los vecinos de Hier'ro Viejo, 
que el Gobierno, sati ,faciendo los anhelos departamento de Petorca, en que pedian 
manifestados por el sefior Senador de Cau- proteccion contra los dañCls ocasionados 
tín, ha enviado un proyecto de ldi por el por la creciente de los rios. Su Señorla 
cual se fija el número de edecanes de la tuvo la benevolencia de atender esa soli
Presidencia de la República i del Congreso citud, por lo que le doi las gracias. 
Nacional i de ayudantes del Ministerio Ahora un caso análogo ocurre con los 
de Guerr'a i M ;J.rina. Los edecanes del vecinos de la capital de ese depar'tamen
Congreso quedan como ahora, dos para too Tengo a la vista una solicitud de los 
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vecinos de la eiul~(l de Potorca, patroei.¡ E.I .soiior' SECRÉTARIO. -La parte dis
nada po/' b:; éllttOI':r!:1:lcs locales" en qur:¡Puslt!va dol proyecto dice as!: 
lwe?;! r.r~s8~,!t.(j Ia~ mi",~n:l.s, no:esldade~, 1, ' <lAl'treulo único.-En la ~of'te S~! rema 
n~ s,o ~I d,l~ el IIE.'b'ldo <1, manos del SOll(ll \ 1 en las Cortes tle ApelacIOnes lllnguna 
Mlntstl'O, _. ({Jarte podrá pnr'ccer' en juicio sino per'so-
Hl~ego a,Su Sc)IJOf'~!l so sirva tomarla en Ilalmonto o ,'opresentada pOI' un procura

consldOl'aClOn, destinando alguna suma do/' del númcro. 
par~'1 su~ve,nil' a e":,~ ~lol~esi~lad~s .. ~ , ~l litigante declarado robel.de solo po-

El ,sellO! 13.\ LLI<,::-, 1 Eho.S ,0\11 m::>t! ~ del dl'a cnm parecer' ante estos tnbunales re
InterIor), -:-AUll 110 he roclbldo soll(~ltud presentado por un pI'ocurador del nú
de los veC1llOS de Petorca. En cuanto la mero». 
re:ib~1\trat3l'é (le sati"facer el deseo elel El seGor LAZCANO (Presidente).-AI-
sellor Senador de ¡\I:oncagua. gUIl seOo!' Senador' desea hacer uso de la 

El señor LAZCANO (Presielente).-¿Al- pal bra? 
gun señor Senador desea usar de la pa- ¿.\Igun se110r S;;nador desea hacer uso 
labra'? _ ~ ele la palabra'! 

¿Algun SODO!' ~Gnado!' desea usar ele la Si no se pide votacion so dará por apro-
p~l~bl'a~ , , bado el proyecto. 

1 ermIllados 10-; In~lde.nte~. A probado. 
Se van a vot.a¡' las !nrltcaclones. El scGor SECHETAR10: 
t:l seGor SECHETAIUO,--El sefíor Mi

nistro de Guerra i T\I3rina ha pedido que 
se dé pl'eforeneia, :11 empoza!' la segunda 
hOI'a, al mells3je de~ Prcsidente de la Re
pública sobre asc('n:~os en el Ejército. 

Tambien ha ~oli(:,itado que se envie a 
Comision, sin previa aprobacion jeneral, 
el pro~Ter:to que lija el J1úmcro de edecanes 
del Congl'eso Nacional i del Presidente 
de la Hepüblica, i el número de ayudantes 
del Ministerio d3 Guerra i Mal'ina. 

El señor' LAZCANO (Presidente).-Si 
no se pide vobeion, se darán por aproba
das estas indicaciones. 

Quedan al'i'obad:-ls. 
El seüor SECRETARIO.-ProYecto re

mitido por la Cámara de Diputados: 
«Con motivo de la mocíon e informe que 

tengo la honra de pasar a manos de V. E.! 
la Cámar'a de Diputados ha dado su aproo 
hacion al siguiente 

PHOYECTO DE LEI: 

«Honorable Senado: 
La Corni:sion de Gobierco ha tomano 

en eonsidel'acion el mensaje en que S. ~. 
el P/'esident3 de la R.epública solicita au
tOI'izacion para invertir hasta la suma de 
doscicnto~> cincuenta mil pesos en llevar 
a efocto las obl'as definitivas del servieio 
de agua potable do la ciudad de Talca. 

Esta modida es pel'fe,'tamente justifi 
cada. Aquella ciudad, con una poblacion 
ele cuarenta i elt'S mil habitantes, tiene 
una escasisima dotaeion de agua de tres 
mil cien¡O cincuenta metros cúbicos por 
dia, de modo que corresponde a cada ha
bitante setenta i cinco litros diz.rios. Las 
exijencias de la hijiene prescriben par'a 
las poblaciones una dotacion que no baje 
de doscientos litros dial'ios por habitante, 
cantidad que puede dar~e fácilmente a 
la ciudad de Talca, llevando el agua desde 
el fundo de San Luis, que la Municipali
dad adquirió con tal objeto j que dista de 
la dudad poco mas de kilómetro i medio. 

Lo;; planos, presupuestos i demas de
«Articulo úntco.-En la Cort ~ Suprema talles de la obra han sido estudiados 

i en las Cortes de Apelaciones ninguna por la 1nspeccion Jencral de Hidráulica. 
parte podrá par/Jce)' en juicio sino perso- En mérito de estos antecedentes, la 
nalmente o l'epresentada por' un procura- C()misi~),n os [)l'opone que presteis favora-
dor del número. ¡blO <.u',o]lda al proyecto. 

El litigante declarado rebelde solo po- Sala de Comisiones, 9 de agosto de 1904. 
dra comparecer ante estos tribunales re- R. Barros Lueo.-Pedro Mon'tt. -Ramon 
pI'esentado por un prccurador del nú- R. Rozas)). 
mero)), El proyecto dice as1: 

El scI10r LAZCANO (Presidente.-En «Articulo 1.0 Apruébase el contrato ce-
discusioll jeneral i particular el proyecto lebrado 013 de agosto de 1904 por el 1n
que se hl-l. leido, tendent0 de Talco. i el primer alcalde de 

El serlOl' MAC-1VER.-Sil'vase el seflor i la 1\1 unicipalidad de esa ciudad, autoriza-
Secret"rio leer otra vez el proyecto. ~ dos debidamente el primero por el Su-
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prcmo Gobierno i el segundo por la'indi- desprovistas de toda instalacion i de toda 
cada corporacion. provision que les asegure una dotacion 

Articulo 2.° Se autoriza al Presidente cualquiera de agua potable. L'1 mayor 
de la República. por el término de dos paC'te de las ciudades tienen que proveer
años, para invertir ha.sta la suma de dos- se de agua estraidade pozos, trabajados al 
cientos cincuenta mil pesos en llevar a lado de las letrinas, o del agua de las ace
efecto las ob,'as definitivas del servicio de quias que recorren potreros, poblados i 
agua potable de la ~iudad de Talc~. bajo pasan por el lado de las habitaeionos. 
las condiciones establecidas en el contrato Yo no me opongo a la aprobacion Je 
a que se refiere el artículo 1.0 este proyecto, ya que se dabo a un defec-

A rtlculo 3. o Las obras de agua potable de to administrativo el que no se haya hecho 
Talca, caíierias, estanques i demas anexos un plan jenerat de estas <?bras. Por otra 
quedarán hipotecados para garantizar las parte, seria una mala aCClOn entol'peccr 
sumas que se inviertan en conformidad a una obra que va a llegar a su fin. 
la presente l~i. Sin embargo, señol' Pl'esidente, mep;o 

Articulo 4. 0 Autor1zase igualmente al al señor Ministro que recon()Zca, como 
~residente de la República para que in- creo que raconoc'3, las necesidades de la 
vlCrta hasta la suma de diez mil pesos en salud pública, haga justicia i provea a 
la revision de los estudios i fo/'macíon de todas las poblaciones de este elemento 
un plan definitivo para los desagües de la vital, dando preferencia, en lo posible, a 
ciudad de Talca». aquellas que están mas desamparadas. 

El señol' LAZCANO (Presidente).--En El señor BALLESTEHOS (Ministro del 
discusion jenera! el proyecto. Interior).-Pido la palabra, señor Presi-

¿Algun seña!' Senador desea usar de la (dente. 
palabra? <¡ El señor LAZCANO (Pl'esidento).-Tie-

El señor PUGA BORNE (vice-P¡'esi- n0 la palabl'8 Su Sof¡oría. 
dente). - Pido la palabra, sefior P¡'esi- El señor BALLESTEROS (Ministl'o del 
dente. lnterior).--Es incue~.tionable, ~eüor Pre-

El señor LAZCANO (Presidente). --Tíe- sidente, que hai muchas ciudades que se 
ne la palabra Su Señoría. encuentran en la situacion que ha mani-

El senor PUGA BORNE (vice-Pl'esi- festado el honorable vice-Pl'esideute i que 
denteJ.-Me llama la atencioll que se dé neeesitan que se las provea del ai;U& po
c)mo fundamento de este proyecto la con- table a la mayor brevedad posible. El Go
sideracion de que la ciudad de Talea dis- bieroo llevará a efecto estas medidas en 
pone de setenta i cinco litros diarios ele cuanto se lo permitan los fondos cOl1sig
agua potable por habitante, i que, como la nados en la lei de presupuestos. 
dotadon que necesita una ciudad no debe La ciudad de Talea ~e cneuentraa este 
bajar de doscientos litros diarios, el Go- respecto en una situacion espeeia\ísima. 
bierno cree c~n~~niente pal:a e~.te ea so ¡ ~a ~¡ug!re :tvIunicipalidad !1a ~ornado ::1 ini
que el Estado taclllte los medIOS para que ¡ c¡atlVa I ha propuesto al Goblel'110 un cor.· 
se haga la invel'sion de la suma de dos-j trato semejallt0 :-JI que se hizo COl! 1;, 
cien~os cincuenta mil pesos para llegur al Mun!c~pa.l~da(l de yalparaiso. Ya qtle. L' 
«deo;lderatum,¡. I J\iumclpal ulad de 1 aka ha tomado la JIU 

Llamo la atencion sobl'e este punto, nolciativa i ya que la forma en que '~uedeJ 
para combatir el proyecto, sino para h8cer hacerse los tI'abajos paril la mejor l' OV: 
presente que con la misma !ój ica, debada I sion de agua potable, es convenil:i) tl~ a lo.· 
el GO?iel'l~O proponer pr'Oy~ctos semüj~n- i~terese,; municipales i fiscales, e'. GI" 
tes a este 1 para un gran numero de CIU- blCrno no kl vacllado en aceptar la ldea ' 

dades, q~e ta!ver. lo necesita:, mas .qu8\}1l'oponerla ~1I.nJe(~i;)t:lm011~? al Gon"r~;s, 
Talca. SI es cIerto que esta CIUdad twne( Slla MUDlclpalulad de CII¡J]::l1l Hl ;¡JI:lL 

una dotacion de setenta i cinco litros de (a hacer' pOI' ~u parte ott'O tanto, el C;" 
agua potable por habitante, ,1S tambieni bierno no vacilará en tOlllal' una medid 
cierto que la inmensa mayoria de las ciu-¡ igual a la que a(~aba de tomar con respecl, 
dades de Chile tienen cero litro de agua~a Talca. Si la l'vIunicipalid,ld de Chillan 11' 

potable por habitante. se alLtna a hacoI' eso, el Gobiemo tI-atal . 
La ciudad de Chillan, por ejemplo, tiene de llevat· a eredo la pr'wision do a~_~t: 

una cantidad insignificante de agua que potable de la ciudarl. pOI' 10.-'; medios r 
no es potable, i casi todas las cabeceras gularJs conforme :1 la Ici de pl'e-.;:upucst( 
de departamentos están absolutamente Como el hon(~rabi'J vi(~c-Pj'Gsido\1tc 110 , .. 
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hecho mas que llamar la atencion del Go- del norte no necesitAran tomar agua, a 
bierno a la necesidad de multiplicar la pe"ar de tener ulla temperatur'a mas ele 
provision de agua potable en las ciudades vada que los dep'll'tamentos tiel sur. 
que lo necesitan, i como Su Señorla no El Gobierno desea invertir ahora dos
se opone a la aprobacion del proyecto, yo cientos cincuent::t mil pe<:üs en tr'lbaj'ls 
no tengo nada que agr'egar, sino lo que para dotar de agua potable a la ciudad de 
acabo de decir a Su Señorla. Tal ca. Í yo digo: ¿",e cree necesario ese 

El señor BALMACEDA.-Pido la pala- trabajo? ¿hai dinero para hacerlo? pues no 
bra, señor Presidente. tengo inconveniente en aceptar el proyec-

El señor LAZCANO (Presidente).-Tie- b; pero no pU6do ménos de llamar la 
ne la palabra Su Señorla. atencion hácia la irregularidad que hai de 

El señor BALMACEDA.-Me parece, favorecer a las rejiones del sur que están 
señor Presidente, que todo lo gue se re- protejidas por la naturaleza i no hacer 
fiere a dotar a las ciudades de la Repú- nada por las dol norte, que están desfa
blica de cantidad suficiente de agua pota- vorecidas de los hombres. 
ble, cOlresponde a una necesidad que El señor BALLESTEROS (Ministro del 
nadie puede poner en duda. Interior).-Pido la palabra, señor Presl-

Pero me parece, en acuerdo con las opi- dente. 
niones desarrolladas por el honorable vice- El señor LAZCANO (Presidente).-- Tie-
Presidente, gue hai un poco de irregula- ne la palabra Su Señor1a. 
ridad en aquello de ocurrir siempre al El señor BALLESTEROS (Ministro del 
Congreso con proyectos destinados a fa- lnterior).-De las palabras del señor Se
vorecer a una ciudad del sur de la Repú- nador de Tarapacá, se deduce que el Go
blica, donde el agua es abundante, donde bierno no ha mirado con indiferenCIa la 
se tiene siquiera setenta i cinco litros por provision de agua potable ral'ft Iquique, 
habitante, haciendo absoluta abstraccioll pues Su SsrlOl'fa mi,.,rno aealJa d~ afirmar 
de aquellas ciudades en que el agua no qUD ~e han heehn e~t.llrlil)"'. 
basta para la bebida de los habitantes. El señor BALMACEDA. -SI, por la 

Es algo que no comprendo, señor Pre- Muni(~ipáliclad, perl' no por el Gobierno 
sidente, que no me esplico cuando veo que qUtl no se ha TlT·e,,..upado .iClma~ de e- to. 
el Gobierno J10 ocurre jamas al Congreso El señOl' BALLESTEHOS (M ni"tr'l) del 
para dotal' de agua potable a una ciudad Interior). b:l Gobierno !lO se h"birt preo
de tanta importancia como lc¡uique, oonde cupado, en efecto, porque la Municipalidad 
falta el agua necesaria para la vida i don- habia hecho ya los estudio,.,; pero, como 
de no hai rios ni fuentes de donde puedan ha I'esultadl) que esos estudios estáll ba
procurársela siquiera para otros meneste- sados e!! h (~HptaeiJn de agua (te condi
res domésticos. ciones sClll8jantes a la que ahor'a tiene, 

En cambio, en todas las ciudades del esto es, d,~ un agua inadecuada pal'a la 
sur, donde nadie se muere por beber el bebida, ,le un agua insalubre, ha sido me
agua de los rios, se las dota de agua po- nester ¡'ll~~al'!a en otra parte. H:lÍ necesi 
table: i a Iquique i Pisagua, en donde el dad par-t obtene!' un agua veT'dad.et·amen
análisis ha demostrado que las aguas son te potable, t.r·;lerla de una distand::l ellor
malsanas se las deja abandonadas. me, de h cordIllera; i este trabajo se 

Llamo,. pues, la atencion del Gobierno caleula que ne, impor·tará ménos eje dos 
hácia este punto, por si alguna vez se millones ,18 uesos. Debe, pues, comenzarse 
logra obtener algo o siquiera una opini0n ~)or hac~r esploraciones. en aquellos lu
que manifieste que se pidnsa en atender gares paa 011contrar el punto mas fav/.)
e8ta necesidad, especialmente en Iquique? rabIe. 
que es el centro de la industria salitrera. í El seiíor' BALMACEDA.- Si está en-

Es éste un asunto sobre el que hai des- contrado, señor Ministro, en las cercanias 
de hace mucho tiempo, antecedentes de de Pica, en (Ji valle de Quisma. 
toda clase, planos, presupuestos, etc.; i El señor BALLESTEROS (Ministro de_ 
hasta repetidas manifestacionos de la opi- Interior).-Justamente el sábado J.'asado 
nion pública, algunas hechas por el pro- llamé al inspector' de agua potable, quien 
pío Municipio de aguel puerto i en las que me dijo que las aguas, de cuya captaeion 
se espl'esa que se encuentra dispw'lsto a habla Su Señor'la, tenian los mbmos in
cooperar a la realizacion de los trabajos convenientes de salubridad que los de que 
gue sean necesarios. , hoi se sirve Iquique. 

Parece a la verdad que los habitantes Siendo esto aSI, i estando consultada 
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en la lei de presupuestos una partida al 
e fe da.,. lo que se ha de hacer es esplorar 
las re]lOnes de la cordillera, a que me he 
referido, cosa que no se ha podido hacer 
en esta época de invierno, a entradas de 
la primavera se enviará un injeniero para 
hacer' los estudios. 

Por esto ver'á la Cámara i el honorable 
Senador de Tarapaeá que el Gobiel'llo no 
se ha preocupado, a pesar del costo enor
me, de proveer a Iquique de un agua ver
daderamente potable. 

Rai, por lo demas, una gran diferencia 
entre los doscientos cincuenta mil pesos 
que el Gobierno va a facilitar a la Muni
cipalidad de Talca, para reembolsarse des
pues de ellos, i los dos millones de pesos 
que va a inver'tir a fondo perdido en los 
trabajos a que acaba de referir'se. 
. Debo agregar que el proyecto respec

tIVO se presentará ápénas se terminen los 
estudios que se harán en la primavera. 

El señor SILVA URETA.-Pido la pa
labra, señor Presidente. 

El selior LAZCANO (Presidente).-Tie
ne la palabra Su Señorla. 

El señor SILVA URETA.-Ya que el 
señor Ministro ha manifestado tan buena 
voluntad para atender a estos servicios de 
agua potable, quiero recordar a Su Seño
ria que las ciudades de San Felipe i los 
Andes tienen ya hace tiempo, hechas i 
éolocadas las cañerlas nec~sarias, pero 
que el agua de que se sirven es la del rio 
tan turbia como la del Maipo, i que lo qu~ 
se necesita es la construccion de estanques 
para purificarla. 

Entiendo que estas obras no demanda
rán un gasto mayor de cinco mil pesos, 
segun le he oído al inj eníero, señor Manuel 
Figueroa. 

. Así es que, aprovechando esta oportu
mdad, rE'cuerdo al señor Ministro estas 
circunstancias para que no se olvide de 
esas dos poblaciones. 

El señor MAC-IVER.---Pido la palabra, 
señor Presidente. 

El señor BALMACEDA-Pido la pa
labra. 

El señor LAZCANO (Presidente).;,:-Tie
ne la palabra el señor Senador de Nuble. 

El ~eñor MAC-IVER.-Voi a decir solo 
mui pocas palabras, no para oponerme al 
proyecto que votaré, sino para hacer una 
observacion, ya que se ha inculpado la 
conducta del Gobierno por no atender a 
las obras de agua potable para las ciudade·; 
de la República. 

En mi opinion, no es deber del Gobier-

no cimtral atender estos servicios, que se 
encuentran en igual caso que cualquiera 
otro abastu, i que deben c0.rre~ponder al 
Gobierno local, a las muniClpalIdades. El 
Gobierno nacional no se ha instituido para 
esto, ni es éste su papel. .. 

En atencion a la pobreza de las ~umcl
palidades, i a la desidia que mamfiestan 
por los intereses locales, se trató en a~<!s 
anteriores df\ ausiliarlas, pero este ausllro 
no tuvo ni debe dársele el carácter de 
permanente. . 

Si continuáramos en este camIlla, se 
desorE'anizaria aun mas nuestra organi
zacion' administrativa, i conc1uirlamos por 
quitar todas sus atribuciones i por: ~uprl
mil' todos los deberes a los mumclplOs, 
los colocarlamos en situacion de no hacer 
nada i de malbaratar, por no usar otra 
palabra mas dura, las rentas de la loca
lidad. 

EstEI es un servicio esclusivamente mu
nicipal, i en este proy.ecto me parece que 
se obHdece algo a las ldeas que estol ma
nifestando. Aqul quien inicia esto. es la 
Municipalidad de Tálca, i lo que pIde ·es 
únicamente que el Gobier'no le preste los 
fondos necesarios para ejecut~r la o~ra, 
para devolvérselos mas tarde, 1 el GobIer
no acoje esa p0ti~ion en est.~ proyect.o .. 

Pero mi objeto, como diJe al prlllcl
pío, ha sido solo recordar que nos?tros 
no somos ni la Municipalidad de .IqUlq~e, 
ni la de Chillan ni la de 'falca, m de nm
guna de las de~nas ciudad~s de la Repú
blica, sino el Congreso NaclOnal. 

El seüor LAZCANO (Presidente).
Puede hacer uso de la palabra el !3eñor 
Senador por Tarapacá, que la habla pe
dido. 

El señor BALMACEDA.-No me han 
~strañado las observaciones hechas por 
el señor Senador por el Nuble. Su ~~ñoria 
profesa la idea de que estos. ,~ervlclO!3 de 
agua potable deben ser mUIllclpales 1 no 
fiscales. Es decir, por lo que,veo, que Su 
Señoria se aparta en esto de la opinion del 
Congl'eso, puesto que e!l mil ocasi?nes el 
Congreso, sin observacIOnes de nmguna 
clase, ha destinado fondos para ejecutar 
obras de provision de agua potabl.e para 
las distintas ciudades de la República. 

SI, pues, el Congreso ha manifestado 
tantas veces una opinian diversa de la de 
Su Señoria, no hai para qué discutir el 
punto. 

Yo participo en gran parte, de las ideas 
del señor Senador por el Nuble; creo que 
esta clase de serviecis deben ser munici-
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pales, pero si ya en mas de una ocasion se paiifa está a dos kilómetros mas abajo de 
han hecho fiscales, hai que aceptar los Pica, i es agua filtrada en el terreDO veje
hechos tal como se presentan. Son fisca- tal, que contiene una cantidad considera
les estos sel'vicios, aunque sea en forma ble de sales. Pero a dos kilómeü'os mas 
especial, porque el Estado aparece en to- ) arriba, en el desembocaderode las aguas 
dos ks trabajos de provision de agua po-; del Chintaguay, se obtienen aguas de las 
table erogandv los fondos consiguientes; mejores condiciones, tan buenas c )mo el 
para que las obras se e.iecuten por cuenta agua po1able de Santiago. 
de la Municipalidad. Al rnénos entiendo Estos son los datos, i desearia que el 
que esta es la forma en que se han acep- seiior :Ministro dellnteriol' los comunicara 
tado estos gastos pOI' parte del Fisco. al inspector jeneral de la ofieina de agua 

Respecto de las observaciones hechas potable, porque tal vez con ellos podrá 
por el señor Ministro del Interior, tampo- formarse concepto i hacer e!'>tudios serios 
co me parecen exactas. Su Señorla decia al respecto. No hai dificultad alguna para 
que habia hablado con el inspector jene- que el injenie¡'o que desi<¡ne para esta 
ral de la oficina de agua potable, i que comprobacion i estos estudios, recorra las 
este funcionario habia manifestado a Su cordilleras i establezca:,si estos datos son 
Señoría que se trataba de la captacion de o no exactos. 
aguas de mui al interior de la cordillera, De manera que 10 espuesto está mani
porque las aguas de la rejion de donde festando que ei Gobierno no se ha preocu
ahora se toman eran malsanas, i que, pado de este asunto. No me refiero solo 
finalmente, habrá que hacer estudios algo al actual Ministerio sino tambien a los an
detenidos en la cordillera, para conocer la teriores. 1 no se ha preocupado de este 
calidad de las aguas utilizables. asunto, a pesar de que la provision deagua 

Todo esto revela lo que he venido espo- potable para la ciudad de Iquique, es una 
niendo, esto es, que en materia de pro vi- necesidad reclamada desde hace ti-'mpo 
sion do agua potable deo aquellas rejiones, por todos sus habitantes. 
el Gobierno no se ha preocupado, puesto Su Señorla el señor Ministro del 1nte
qu~ el inspector del ramo no tiene ni si· rior, que ha residido en aquella localidad 
quiera noticias a este respecto o Se trata de por algun tiempo sabe la importancia que 
la provision de agua potable de puntos ha tiene esta cuestion en Jquique, en donde 
hitados o que se encuentran a solo dos se tiene que pagar el agua potable al pre
kilómetros de un pueblo. Ese punto es el c:o que aqut se paga por la leche. No hai 
valle de Quisma a dos kilómetros de ciudad alguna en el mundo, en que el agua 
Pica. potable val~a Jo que vale en Iquique. ¿Pue-

El senor BALLESTEROS (Ministro del de el Gobierno desentenderse de esta si
lnterior).- Esas son precisamente las tuacion? ¿No comprende que estamos ha
aguas mal!';anas de que se ha estado ha- ciendo en ese territorio el papel de la Es
blando, las aguas de Quima, que no son paila con sus colonias, estmjándülas el 
adecuadas para el consumo, i por eso e3 01'0 i deteniendo su progre Su? 
necesario hacer los estudios de las agu&s Me parece que el senor Ministro del In-
de la cordillera. terior se hará car~~e que todo lo es-

El señor BALMACEDA. - En eso pre- puesto tiende a manifestar que hai un pro
cisamente consiste el error del inspector yecto bien estudiado; que se encuentra 
del agua potable; no tiene la menor idea con todos sus planos i antecedentes desde 
sobre la materia de que se trata, no ha hace seis años en la Secretaria de esta 
Rensado jamas, ni tenido noticia alguna Cámara; que he llamado en infinitas oca
de ella. El valle de Quisma está situado en siones a los oidos sordos del Gobierno 
el nacimiento o sea en la salida a la pam- para que lo tome en cuenta; pero ha sido 
pa del Tamarugal en la quebrada de inútil, porque solo se piensa en repartir 
Pica. Hai alli el agua corriente que viene entre las poblaciones favorecidas del cen
de la cordillera, que ha sido examinada tro i sur el dinero que producen las del 
por el laboratorio químico municipal, exá- norte. 
men que ha manifestado que el agua tie- El seflOr REVES.-Pido la palabra. 
ne todas las condiciones del agua potable El señor LAZCANO (Presidente).- Tie-
de la mejor clase. 1 no está situada como ne la palabra Su Sañorla. 
se dice sino a dos kilómetros mas al inta· El señor REYES.-Es solo para hacer 
rior del pueblo de Pica. . una observacion que me parece vale la. 

El agua que capta actualmente la Com- pena de tomarse en cuenta, porque es 
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bueno que esta discusion no establezca 
precedente con una votacion equfvoca. 

El honorable vice-Presidente, sin im
pugnar el proyecto, al contrario, espre
sando que lo ::lcepta, há indicado que el 
~stado se encuentra en el mismo deber 
que tieoe rospecto de Talca, de atender a 
la provision de agua potable de todas las 
poblaciones de~la República. El honorable 
Senador por Nuble, por su parte, mani
fiesta que ,en su concepto, el Gobierno 
central 110 tiene por qué cargar con e",a 
obligacion, i que esos son deberes propios 
de las municipalidades. 

De manera que, al votar este proyecto, 
podl'lamos aparecer los que votamos, 
aceptando una u otra de estas teor[a8. 

Yo creo que, en realidad, estos servicios 
son locales i deben ser atendidos por las 
munk.ipalidadcs, pero que el Estado debe 
pl'estar su concurso para la realizacion 
de estas obras en cuanto razonablemente 
sea posible. 

En el caso presente hai una circuns
tancia mui especial. de que se hace mérito 
en el mensaje del Presidente de la Repú
blica. Ahí se dice que el servicio actual 
del agua potable de Talca produce una 
utilidad de veintiun mil pesos al afíO, can
tidad que servirá para pagar los intereses 
j amol'tizacion de Jo que invierta el Esta
do en la ejecucion de las obras que den 
mayor ensallche a este servicio; de mane· 
ra que, en realidad, el Estado no hace 
ningun sacrificio al tomar a su cargo la 
ejecucion de estas obras. 

Pero, ¿estarán todos los pueblos de la 
República en la misma situacion? Segura
mente. no; i clltánces será el caso de que 
en cada ocasion se aprecien las cosa:" 
bajo el aspecto especial que les correspon
da, sin establecer regla jeneral. 

Yo no creo tampoco que el gst ldo de 
Chile se encuentre obligado a dJtar de 
agua potable a todas las poblacione:;; pem, 
agur, donde ahora se trata de hacer'lo, se 
le dice al Gohiorno: preste usted o,;;te au
silio, gue no le sel'á gravoso, porque se 
le ofrece hacer el servicio de intereses i 
amortizacion de la cantidad que suminis
tra; en este concepto, creo que no hai di
ficultad para apr'obar el proyecto. 

Queria hacel' estas observaciones con 
el objeto que espresé al principio, esto es, 
para que no se crea que esta votacion im
porta la aceptacion de algunos de los 

j ,~principios jenerales que se han emitido. 
Yo votaré el proyecto actual por la cir
cunstancia que acabo de espresar. 

El señor BALMACEDA.-Deseaba pre
guntar únicamente si el costo de las obras 
que van a ejecutarse deberia de pagarlo 
la Municipalidad o el Fisco. 

El señor REYES. - En este caso el 
Fisco. 

El seilor BALLE5TEHOS (Ministro ~~1 
Interior).-Al fin lo va a pagar la MUnICI
palidad, puesto que va a pagar al Fisco 
intereses i amortlzacion de la suma que 
se inVIerta. con las entradas que produce 
el servicio. 

El seiior BALMACEDA.-Es lo mismo 
que ha estado pidiendo la Municipalidad 
de Iquique. 

El seüor MONTT.-Pido la palabra. 
El señor LAZCAl'lO (Presidente).-Tie

ne la palabra Su Seiiorla. 
El señor MONTT. -Para contestar dos 

palabras a la observaCÍon del honorable 
Senador por Tarapacá. . 

En el caso presente que estamos discu
tiendo, la Municipalidad de Talca percibe 
veintiun mil pesos de entrada llquida por 
el ser'vicio ne agua potable i pide al 
Fisco se h:lga cargo de invertir doscien
to::: cincuenta mil pesos en la ejecucion de 
las obras definitivas, ofreciendo pagar los 
intereses de seis por ciento i amortizacion 
de esa suma; do manera que de los vein
tiun mil pesos que produce el servicio de 
agua potable, se destinarian quince mil al 
pago de intereses i seis mil al pago da 
amortizacion. 

No sé que otra Municipalidad se encuen
tre en este caso. Si Iquique S'3 encontrara 
en igual situacion, podr'ia hacerse lo mis
mo con esa Municipalidad; pero creo que 
en Iquique no hai agua potable de la Mu
nicipalidad; de manera que las condicio
nes en que se encuentra Talca e Iquique 
son enteramente distintas. 

No quiere decir esto que no se dote de 
agua potable a lquique; pero, quiere de
cil' que no se puede comparar una situa
cíon con otra. 

El seüor PUGA BORNE (vice· Presiden
te).-Pido la palabra. 

El señor LAZCANO (Presidente).-Tie
ne la palabra el señor vice-Presidente. 

El señor PUGA BOHNE (vice·Presiden
te).-Queria decir que me complace la de
claracion que ha hecho el seilor Ministr9 
del Interior, de que cuando haya la cir
custancia de que una Municipalidad pueda 
hacer el servici(1 de la deuda que se con 4 

tI'aiga para ejecutar las obras de agua po
table, no tendrá inconveniente el Gobierno 
el proponer al Congl'eso una medida se-

• 
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mejante a la que se propone respecto de siciones jenerales que rijen eri Chile, es 
Talca. impedir que se haga mejoramiento algu-

Me parece que el Gobierno puede califi- no. 1 me parece que aun cuando hubieran 
car en carla caso la conveniencia que hai leyes qc.e den los medios a las municipa
en la ej ecucion de esta clase de tral.aj os, lidades, seria mej or derogarlas, por lo que 
atendiendo a la observacion que formulaba se ha visto en la práctica, porque no han 
el honorable Senador por Santiago. dado resultados i porque se trata de un 
" P~ro, no creo que se pueda dejar esta- asunto de suma mjencia i necesidad, que 
bleCldo que este servicio debe ser muni- requiere forzosamente ser atendido de una 
cipal, como proponia el honorable Sena- manera formal i a la mayor brevedad po
dor por Nuble. Puede ser esta una doctri- sible. 
na en teoría cientlfica; pero es una teorla Hechas estas observaciones, dejo la pa
que no está basaua en disposicion legal i labra. 
sobre todo, que no podría ser aceptada en El señor BALMACEDA.-Pído la pala-
la práctíca;porque sabemos que un pais bra, seiior Presidente. 
nuevó como el nuestro en que todos los El señol' LAZCANO ',Presidellte).--Tie-
serVIClOS están en vias de realizacíon, en ne la palabra el señor Senador. 
~ue la autoridad municipal es mui restrin- El señor BALMACEDA.-Deseo hacer 
JIda, en que las rentas otor'gadas por la una rectificacion al señor Senador de 
lei a los municipios no han previsto el caso Cautin. 
de estas inverSIOnes considerables para el Dice Su Señorla que el caso de Iquique 
mejoramiento de este servicio, no es po- es mui diferente del de Talca. Pero, si hai 
sible ponerla estrictamente en práctica; diferencia, seria en favor, porque lo que 
porque si el Estado no contribuye a la la Municipalidad de Iquique ha venido so
provision de agua potable de las ciudades,), licit;:ndo es que el Fisco concurra a la eje
esos-trabajos no se hacen. ~ cucion de las obras pür cuenta de la Mu-

El Gobierno ha contribuido con suma~' nicipalidad, i hace mu~ho tiempo que está 
considerables a eS,tos servicios; ha gastado! haciendo estas jestionE.s sin lograr obtener 
ocho millones e.1 las obras de Valparaiso: resultado. 
~a invertido c ~Htenares de miles en San- Que la renta del agua potable da. para 
hago, a mas de lo que r:1 emple.\do en el reembolsHT lo que ga~t.e el Fisco, 1 que 
alcadarillado; ba ausilj¿J lo a la l\Iullicipa. esto no escá demostra/lo respecto de Iqui
lidad de Concer :ion ea su presupuesto de que. Pue~ bien, la soc:~dad particular que 
duseientos mil pesos r:Lra proyoerse de provee a "luíque del agua que all1 se con
agull. potable; i, e este modo tan bien ha sume obtiene utilidaó ,1S que no produce 
ausiiado a mue lOS otro,,; puntos. De mar ninguna otra empresa Je agua en la. Re
ners. que si se luisiera3stablec ~r en la pública i que sobraria\. para compens"ar el 
práctica que es1,:) servicio deben hacerlo i . gasto que se hiciera para una nUrwa em
costearlo por si mismas las municipal ida- presa. En Lóndres, los accionistas de 
des, seria necesario dotar a estas corpol'a- aquella sociedad, no ¡'s un misterio para 
CÍones de mayor renta i aun así no seria nadie, que las utilidad¡~B suben a ;nas de 
posible. un millon de pesos al año. De modo que el 

En 1896 se dietó una lei que alltoriz:lba Estado podria pagarse, muchú ántes que 
a las municipali·iades para levantar em- en otras partes. 
préstitos con el úbjeto de dotar 8. las ciu- Lo que ha es puesto el señor vice-Presi
dades de servicio de desagües; pero hasta dente me trae a la memoria una observa
ahora ninguna Municipalidad se ha apro- cion. Su Sel1orla, fundando la necesidad 
vechado de esa leí. de que el Estado construya estas obras, 

La lei facultaba a las municipalidades recordaba que en años anteriores se habia 
para eobrar una contribucion equivalente autorizado a las municipalidades para pro
al impuesto sobre los haberes. 1 sin em- curarse reeursos con el objeto de empran
bargo de eso, creo que solo la Municipali- der obras de desagües, pero que tales 
dad de Concepcion emprendio trabajos de obras no :se habian ejeeutado en ninsua 
desagües, i con resultado desastroso, por- parte, pues que solo en Concepcion se ha
que la forma en que se hicieron los estu- bia tratado de realizarlas, no llegándose a 
dios i se dirijiel'on las (Joras impdió que resultado. 
se obtuviera un buen éxito. Sin embargo, debo recordar por mi par-

.re modo que pretender que se haga sp,r- te que en Iquique la Municipalidad, en sus 
\licio dcl agua potable dentro de las dispo- anhelos de progreso i ante las necesidades 
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de una ciudad donde no hai agua, invirtió 
un millon ciento sesenta mil pesos en las 
cañer¡a~ de desagües, obra que le trajo el 
embargo de sus r'entas por el Banco de 
Chile, que le cobraba los módicos intere
ses del doce i hasta del dieciocho por ciento 
anual. Esta es la consecuencia del aban
dono de intera3es que el Estado considera 
fiscales en el sur miéntras en el norte los 
deja a cargo de las municipalidades, que 
no tienen como atendedos. 

Yo recordaré algo mas. En 1888 se cre
yó necesario autorizar al Gobierno para 
pagar las deudas de todas las municipali
dades de la República, i as! se hizo en 
efecto. Talca fué favorecida C0n una suma 
superior a doscientos mil pesos; pero nin
guna de las provincias del norte alcanzó 
ese beneficio. 

Hago estas observaciones porque se es
tá completamente a oscuras en lo tocante 
a las necesidades de Iquique en el ramo 
de agua potable. Creo que no habrá ciudad 
en el mundo que tenga mas imperiosa ne
cesidad de ese servicio. 

El señor PUGA BORNE (vice-Presi
dente).-Yo creo que el caso de los desa
gües de la ciudad de Iquique, costeados 
por la Municipalidad, no hace escepcion a 
lo que espuse. Yo me referia a la falta de 
cumplimiento de la lei da 18\:)6, i las ohras 
de Iquique fueron ejecutadas con anterio
ridad. 

El señor BALMACEDA.- Es verdad 
que comenzaron en 1892, pero siguieron 
hasta 1897. 

t:1 señor LAZCANO (Presidente).-¿Al
. gun seiíor Senador desea hacer uso de la 
palabra? 

¿Alglln señor Senador desea hacer uso 
de la palabra? 

Cerrado el debate. 
En votacion si se aprueba en jeneral el 

proyecto. 
El señor BANNEN.~Seria conveniente 

.eer el contrato a que se hace referencia 
en el artículo 1.0 

El señúr SECRETARIO.-Dice así el 
contl'ato: 

((En Talca, a tres de agosto de 1904., ante 
el notario i testigos que suscriben, compa
recieron el señor Intendente de la provin
cia don Valentin del Campo, en represen
tacion del Fisco i el seó)or primer alcalde 
de la lIustre Municipalidad de Talca en 
representacion de dicha Corporacion i en 
virtud de la autorizacion concedida por la 
misma en sesion de 22 de julio último, ma
yores de edad, de este domicilio, a quienes 

conoz,~o, dijeron: que reducían a escritura 
pública el contrato constante del decreto 
que sigue: 

((República de Chile.-Ministerio del In
terior.-Santiago, 2 de agosto de 1904.
S. E. decretó lo que sigue:-Núm. 2934.
Vistos estos antecedentes, 

Decreto: 

Autorizase al Intendente de TaJca para 
celebrar con la Municipalidad de esa ciu
dad el siguiente contrato, el cual entrará 
en vijencia cuando la leí de presupuestos, 
consulte los fondos necesarios. 

1.0 t:l Supremo Gobierno ejecutará los 
trabajos de mejoramiento del servicio de 
agua potable, en conformidad a los. e5tu
dios del injeniero don Jf)sé Manuel Figue
roa, cuy(' presupuesto asciende a doscien
tos cincuenta mil pesos. 

2. o Desde el día en que se inicien los tra
hajos, el Supremo Gobiel"l1o tomará a su 
eargo, por el Ministerio del Interior, la 
administracion de l~ EmpJ'esa de Agua 
Potable de Talca, la 'cual se hará bajo la 
direccion de una junta compuesta de tres 
miembros, uno designado por la Ilustre 
Municipalidad i dos por el Presidente de 
la República. Estos miembros se nombra
rán cada dos aiíos i ejercerán gratuita
mente sus funciones i la administracion se 
someterá a los reglamentos que dicte el 
Presidente de la República. 

3. o El producto líquido de la Empresa, 
deducidos todos los gastos de adminis
tracion, conservacion i mejorami~nto, lo 
percibirá todos los meses la Tesorerfa Fis
cal i se aplicará a reintegrar al Fisco el 
costo de las obras que va a ejecutar, con 
mas el interes del cinco por ciento anual, 
debiendo hacerse la liquidacion semetral
mente. Hecho el total reintegro, la Em
presa volverá a la Ilustre Municipalidad. 

4. 0 La Empresa quedará en todo tiempo 
sometida a la lei número 1,230, de 23 de 
julio de 1899, por haber sido subvenciona
da por el Estado. 

5.· Si el Estado emprendiera, dentro de 
dos años, obras de desagües en la ciudad 
de Talca, la Empresa de Agua Potable 
continuará bajo la administracion del Pre· 
sidente de la República hasta el pago de
finitivo, en capital e intereses, del monto 
de las obras mencionadas, al cual se apli
cará el producto ¡¡quido de la Empresa, 
ademas del impuesto autorizado por la leí. 
En tal caso, el respectivo proyecto que 
haya de realizarse, será sometido a la apro
ba conde la Ilustre Municipalidad. 
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. Tómese razon, rejlstrese, comunlquese'I) Aprobado. 
publlquese e insértese en el «Boletin de las Se suspendió la sesion. 
Leyes i Decretos del Gobierno».-RlEsco. 
-M. E. Ballesteros. SEGUNDA HORA 

Lo que digo a USo para los fines del caso. 
-Dios guarde a US.-L. Barros Merino.- En seguida la Sala se constituyó en se-
Al señor Intendente de Talea». sion secreta para ocuparse del mensaje de 

Conforme.--Asilo otorgaron i firmaron, S. E. el Presidente de la República, en el 
prévia lectura, con los testigos Cár'los Luis que solic~ta el acuerdo de. esta Cámal'3; pa
Montesinos i Cárlos Romero de este do- ra conferu' el empleo de Jeneral de brJga
mieilio.-V. Bravo R.-V 81e~tin del Cam- da ~ .10s corone~es de Ejér?it? don RobeI:to 
po.-Cárlos L. Montesinos G.-Cárlos Ro- G~)lll S., don Fldel Urrutla 1 don MarcIal 
mero C.-Nicanor Silva, notario. PlI~to A. . 

. . El Senado prestó su acuerdo por unam-
P~só ante. ml 1 en fe.de el,lo s.ello 1 firmo. midad de votos para conferir el empleo de 

-N.callorStlva, notarlO.-(Hal un sello).)) jeneral de brigada a los mencionados co·· 
El señor LAZCANO (Presidente).-Si roneles. 

no se pide votacion, se dará por aprobado PWRO A. PEREZ B., 
proyecto en jeneral. Redactor • 
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